

# EL DIARIO DE ZARAGOZA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE NOTICIAS GENERALES Y AVISOS



PRECIO DE SUSCRICION  
 ZARAGOZA. 8 meses 4  
 Un número suelto . . . . . 5 cénts.  
 6 > 7'50  
 12 > 14'50  
 atrasado 25

REDACCION Y ADMINISTRACION, Coso, 74  
 La correspondencia se dirigirá al director  
**DON CARLOS VARA DE AZNAREZ**

PRECIOS DE SUSCRICION  
 PROVINCIAS. 3 meses 5'50 ptas.  
 ISLA DE CUBA 3 > 7 >  
 FILIPINAS..... 3 > 9 >  
 ESTADOS com-  
 prendidos en la  
 Union postal...

## ADVERTENCIA

Rogamos á nuestros suscritores de fuera de la capital que se hallan adeudando el importe de la suscripción, verifiquen el pago en breve término, á fin de evitar á esta Administración el tener que usar de otros medios contra los morosos.

## ALBERTO ALADREN

ha trasladado su establecimiento de **PLATERIA Y JOYERIA** á la calle de D. Alfonso I, núm. 25 1004 ca 614

## RIVA, cirujano dentista,

Coso, 99, principal. 355 ct 416

## PROFESORA DE PARTOS

La señorita doña Leonor Candau, que ha obtenido este título en las facultades de Medicina de París y Zaragoza, ofrece los servicios de su profesión á las señoras de esta capital en la calle del Cuatro de Agosto, números 14 y 16, segundo izquierdo. 608 6 d

## LOS GALLOS Y DUREZAS

se curan radicalmente usando el

## CALLICIDA ESCRIVA

Es incoloro, no mancha; no es corrosivo, es inofensivo. Aplicación sencillísima. Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el CALLICIDA para que el callo desaparezca á los cuatro ó cinco días. Un frasco colocado en un elegante estuche, 6 REALES. Ventas al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española, Tallers, 22, y en casa del autor, farmacia de la Estrella, Fernando VII, núm. 7, BARCELONA. Véndese en las principales farmacias de **ZARAGOZA**

## GALLOS--DUREZAS--GALLOS

## Escuela católica de obreros

Hace próximamente un año que bendecidas y patrocinadas por nuestro queridísimo Prelado, y con el apoyo de celosos católicos, abriéronse nocturnas clases para obreros, en los espaciosos locales generosamente cedidos por los RR. PP. Escolapios de esta ciudad.

La acertada dirección de nuestro queridísimo é ilustrado amigo el distinguido teniente coronel de ingenieros D. Honorato de Saleta, el buen deseo y la constancia de profesores y alumnos, tradujéronse en provechosos resultados, entre los que merece indicarse la comunión general, digno remate del anterior curso, demostración palmaria de que lozana y fuerte vive en el pueblo zaragozano, á pesar de perniciosas propagandas, la misma fé que le alentaba, cuando en 1808 combatía por España y por la Virgen del Pilar.

Al abrirse de nuevo las escuelas católicas de obreros sin el aparatoso efecto de inauguración solemne, sin estrépito de promesas ni ruido de discursos, que tan mal se compaginan con el carácter aragonés, fecundo en obras, estéril en palabras; conviene fijarse en el alto significa-

do y trascendencia que en nuestros días tiene esa institución tan recomendada por el Romano Pontífice, tan extendida en los países adictos á la Iglesia.

Porque las escuelas nocturnas de adultos, fundadas al amparo del catolicismo son algo más que centros de enseñanza donde el obrero perfecciona su instrucción. Cuando el problema social se presenta pavoroso y aterrador, y la lucha entre unas y otras clases crece por instantes; cuando los obreros engañados por utópicos reformadores preguntan que hacen los ricos por ellos; y los poderosos ven en el pueblo al encarnizado enemigo de sus vidas y haciendas; es imposible mirar indiferentes á una institución que aproximando á los que antes eran decididos adversarios y uniéndolos en fraternal abrazo, viene á devolver la paz, la calma y la tranquilidad á las agitadas sociedades modernas.

Cuando ciegos sectarios procuran arrebatar del corazón del pueblo aquella fé que le daba resignación en su desgracia, aliento en el combate de la vida, consuelo en sus aficciones; aquella fé que hizo de degradados esclavos, hombres libres con conciencia de su propia dignidad, valerosos sin altivez, obedientes sin servilismo, es necesario á toda costa contrarrestar impia propaganda, oponer á disolventes doctrinas, la doctrina cristiana única capaz de salvar al mundo, al pretencioso y loco mundo que la desprecia porque no la conoce.

Si, el catolicismo, fuente de felicidad eterna para los individuos, de felicidad temporal para las naciones; en esta ocasión, como en todas, aparece trazando á los pueblos la senda que conviene seguir.

Y así como creó las treguas de Dios cuando la guerra era la ocupación diaria de los pueblos, y á la corrupción de costumbres del siglo XIII, opuso la autoridad de las órdenes mendicantes; así como detuvo los progresos del protestantismo haciendo nacer á la Compañía de Jesús; del mismo modo hoy fomenta y protege las escuelas y círculos de obreros, donde la verdadera fraternidad se practica, donde la superficial instrucción del siglo se ve sustituida por sólidos y fundamentales conocimientos.

Tal es el objeto de las escuelas católicas de obreros; tal es el fin hácia el que con paso lento, pero seguro y firme, se encaminan. Ayúdeselos y llegarán aquí á la altura que en otras poblaciones se encuentran; ya que, gracias á Dios, ni buen deseo ni condiciones adecuadas faltan.

¡Que no se diga jamás que la muy benéfica Zaragoza contempló indiferente el lamentable estado de la clase obrera, móvil hoy inconsciente de rastreras ambiciones, pedestal que buscan los que disfrazan con el nombre de amor al pueblo, el más indigno de todos los egoísmos!

elevan al cielo por la salvación del enjendro concebido por cuatro calenturientas imaginaciones.

Pero por ahora todos los esfuerzos de los búlgaros para dar vida á su obra nos parecen inútiles.

El tercer partido quedó enterrado anteayer en el círculo izquierdista, desde el momento en que el Sr. Lopez Dominguez declaró que la izquierda persistía en mantener su programa, viéndose obligado á hacer esas declaraciones por la actitud intransigente del Sr. Becerra.

También en casa de Vega Armijo se han hecho votos por el eterno descanso del difunto.

Ese cambio de frente del ex-ministro de Estado obedece á razones que no son por cierto las que han dicho los periódicos oficiosos.

El marqués de la Vega de Armijo disiente hoy tanto como ayer de la conducta política del Sr. Sagasta y sigue tan disgustado como antes por el desden con que lo trata su jefe.

Pero el diplomático cordobés cuando vió el alcance de los trabajos hechos por Lopez Dominguez y Romero Robledo comprendió que aquellos obtendrían la jefatura del nuevo partido tocándole á él un papel secundario, y el hombre se haría la siguiente reflexión:

Para hacer la triste figura y tomar una cartera si quieren dárme la, bien estoy en el fusionismo.

Al lado de Sagasta puedo siquiera quejarme y meter algún ruido con mi actitud nebulosa; pero en el nuevo partido tendría que resignarme y aceptar el papel de comparsa, porque siendo yo uno de los padres de la criatura no había de intentar un parricidio á las primeras de cambio.

En la fusión, siquiera, añadiría el marqués, tengo quien me mime como lo demuestran las visitas que me hacen Martínez Campos y León y Castillo para preguntarme si me he levantado de buen humor.

Pero entre los búlgaros nadie me haría caso porque á Lopez Dominguez le faltaría tiempo para contener los ímpetus de Becerra, y Romero no se cuidaría más que de la oficialidad de su escuadrón.

¡Nada! me quedo con Sagasta, á ver si con una poca más de paciencia logro volver á mi ministerio de Estado.

Y con efecto: el marqués de la Vega sigue siendo un fusionista mas, que á sus disgustos de antes tiene que soportar ahora la vigilancia que sobre él ejercen varios emisarios de Sagasta que tienen el encargo de evitar que el marqués se extravíe.

Esos son nuestros políticos y así andan las cosas.

M.

7 de Noviembre de 1886

## Cartas de Madrid

7 de Noviembre de 1886

De aquellos terribles sustos que pasaron los fusionistas con el anuncio de que se formaba un tercer partido,

De aquellos cabildos constantes y grandes trabajos de los búlgaros para dar cima á su difícil empresa,

De aquella agitación porque pasó la política durante unos cuantos días hemos llegado á una calma que sino sobreviene algún suceso que dé nuevo calor á los asuntos públicos, llegará á ser desesperante aquí donde se necesita un acontecimiento diario que satisfaga la sed de noticias que siente el público.

Todavía se escuchan algunos ecos de la oración fúnebre que los ministeriales se apresuraron á entonar por el eterno descanso del tercer partido, y todavía suenan en el espacio las plégaras que algunos

deran muy difícil el regreso de éste á España, á pesar de las declaraciones hechas por *El Progreso*.

Del jueves al viernes firmará la Reina los decretos del ministerio de Fomento, creando escuelas de comercio en Barcelona, Zaragoza, Valencia, Coruña, Sevilla, Bilbao y Valladolid.

Dichas escuelas tendrán una organización igual á la que se ha creado en Madrid.

Es muy probable, pero no seguro, que mañana se reúnan los ministros en Consejo bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

En el caso de celebrarse dicho Consejo se ocupará de seguir discutiendo el próximo plan parlamentario, de las reformas militares y del asunto de la Trasatlántica, que se resolverá de una manera satisfactoria para la compañía.

Han sido denunciados los periódicos *La República*, correspondiente al día 29 de Octubre, y *El Motín* de ayer.

Con el presidente del Consejo de ministros celebró esta tarde una importante conferencia el Sr. Moret.

Se han separado de *La Gaceta Universal*, el director y redactores de dicho periódico.

A pesar de lo anunciado por algunos periódicos, el señor marqués de la Vega de Armijo no estuvo hoy en Palacio á ofrecer sus respetos á la Reina.

El corresponsal parisiense del *Times* se extraña de la importancia dada por la prensa de Madrid á la estancia del señor Castelar en la capital de Francia y á los obsequios privados de que es objeto.

«Esto—dice—sería casi cómico, á no ser por la posibilidad de que diera origen á una mala inteligencia internacional como resultado de irritantes comentarios sobre incidentes bailables.

Jamás visita de un jefe de escuela ha absorbido ó interesado menos á los parisienses, y á no ser por las observaciones de la prensa conservadora española, y los un tanto pomposos anuncios de los periódicos de Madrid, amigos del Sr. Castelar, su presencia aquí habria pasado casi inadvertida. Para la gran mayoría de sus admiradores el político no existe.

El poeta, el orador, el autor, es el rodeado y festejado. Nadie se acuerda del Sr. Castelar como político, y la república, tal como él la entiende, no se considera más tangible que pudiera serlo la república de Platón. Esa ideal, libre, culta y tolerante república no es conocida como cosa de este mundo, y si pudiera ser realizada, todos los realistas del globo serian los primeros en apoyar á los revolucionarios que la proponen.»

El corresponsal del *Times* va haciéndose cargo uno por uno de los obsequios particulares hechos al Sr. Castelar, á los que niega toda importancia política.

«Hasta el famoso banquete de 150 cubiertos —añade—pasó casi inadvertido y he tenido que meterme en indagaciones para descubrir el programa y la lista de los comensales. Excepto cuatro ó cinco, ninguno hay cuyo nombre sea capaz de excitar general atención, y si esos cuatro ó cinco se examinan, tampoco se hallan animados de ningún fervor político.»

El corresponsal explica las razones personales que asistían á Mr. Bardoux, á Mr. Andriex, á Mr. Mecieres y á Mr. Anatolio de la Forge para concurrir al banquete, y añade para terminar:

«Ningún otro me ha llamado la atención al leer la lista de los comensales. No veo en ella los nombres de representantes de periódicos cuyo apoyo implique un programa político seriamente estudiado y seriamente defendido. Si esos periódicos hubieran estado representados habrian sido mencionados sus nombres. Estoy, no obstante, convencido de que ese banquete no hará más que añadir una lista de comida al patrimonio internacional y que en él se halle más interesado un Brillat-Salvarin que un Montesquieu ó un Macaulay.

El Sr. Castelar pronunciará uno de esos sonoros discursos que deslumbran á sus oyentes. Pero Alfonso XIII después, como antes del discurso, puede dormir tranquilamente en su cuna, bajo la vigilancia de la Reina Regente. El banquete de la Unión greco-latina no es asunto para cambiar la faz de las cosas, ni en la Península, ni en ninguna otra parte.»

También un artículo que el periódico inglés *The Times* dedica á los asuntos de nuestra patria, dice lo siguiente del jefe de los revolucionarios españoles:

«En París tiene gran campo de acción el señor Zorrilla, menos escrupuloso que su rival (Castelar), y el cual no se fija mucho en los medios que pueden servir á sus propósitos.

Cuando nada, muy inmediato está su proyecto. Cuando solamente se trata de preparar el terreno y de arreglar combinaciones, una casa de campo en Inglaterra puede ser un centro de conspiradores, lo mismo que otro lugar cualquiera; pero cuando hay sangre que derramar, generales que asesinar, y lo que es más importante, valores públicos con que maniobrar en las Bolsas, hay que trasladar el centro de operaciones á París.

La Bolsa de París entra más de lo que la gente se figura en las conspiraciones zorrillistas, y se cree que haya más de un sindicato francés comprometido gravemente en los proyectos de Zorrilla.»

Ayer se verificó un consejo de guerra en el que fué visto el sumario seguido contra 85 sublevados del regimiento de Albuera, todos ellos individuos de tropa.

Ochenta y cuatro fueron condenados por el consejo, según he oído, á iguales penas; por cierto que se comenta mucho la gravedad de ellas, y se duda de que las confirme el tribunal superior.

El único exceptuado es un soldado que cuenta sólo 18 años, y parece que esta circunstancia fué la que se tuvo en cuenta para favorecerlo en la sentencia.

X.

## Sección oficial

Ayer domingo, no se publicó la *Gaceta*.

Hoy lunes, no se publica el *Boletín oficial*.

## Telegramas del extranjero

(De nuestro servicio particular).

**Constantinopla 6 (8:10 noche).**—Puede asegurarse que el príncipe de Waldemar de Dinamarca será el elegido para el trono de Bulgaria, si esta elección es del agrado de Rusia.

Entre Grecia y Francia se ha llevado á cabo un tratado, por el cual esta última potencia ofrece no aumentar los derechos sobre pasas de Corinto.

*Insurrección de Bulgaria.*

**Tirnova 6 (6:25 tarde).**—La cuestión se empeora cada vez más. En Burgas ha estallado una conjuración militar. La persona puesta al frente del movimiento es un antiguo oficial de nacionalidad rusa.

Tan pronto como este hecho fué conocido por el gobierno de la regencia salieron para Burgas las tropas leales, siendo de presumir que á esta hora hayan sido presos los rebeldes.

*Las elecciones en los Estados-Unidos.*

**Nueva-York 6 (5 tarde).**—Aunque no se tienen todavía datos precisos sobre el resultado de elecciones de diputados de los Estados-Unidos es cosa segura que la mayoría democrática no pasará de 15 votos.

*Insurrección sofocada.*

**Habana 6 (6 tarde).**—Sofocada por completo la insurrección de la república dominicana los jefes del movimiento se han refugiado en Haití.

*Nota internacional sobre el canal de Suez*

**Londres 6 (9:15 noche).**—El gobierno inglés ha recibido hoy una nota de las grandes potencias sobre la cuestión de Egipto y la del canal de Suez.

El tono general de la nota, más que amenazante, es amistoso.

Mr. Salisbury reconoce el derecho de las potencias y el interés que demuestran por la neutralización del canal marítimo; pero afecta creer, que aquella neutralización correría un peligro si nadie se encargaba de hacerla respetar y pedirá por lo tanto para Inglaterra el derecho de constituir allí la gendarmería.

Esto sería legitimar su presencia en Egipto, por lo tanto los ministros ingleses créese que acordarán solicitar de las potencias aquel derecho, porque la guardia del canal debe ser colectivo como la propiedad y una declaración de neutralidad, pondrá las costas del canal al arbitrio de todo malhechor.

*La salud de D. Jaime*

**París 7 (8:15 noche).**—Según despachos de Munich, ha tenido D. Jaime de Borbón una pequeña recaída en su grave enfermedad.

*El discurso de Mr. Duval*

**París 7 (2:10 tarde).**—Es admirable el efecto producido por el discurso pronunciado ayer por Mr. Duval.

Ha dicho entre otras cosas que Francia sometida á un nuevo régimen, necesita para salvarse el concurso de todos los hombres de buena voluntad; se concede grandísima importancia á la conversión al republicanismo de Mr. Duval.

*Política francesa.*

**París 7 (4:25 tarde).**—El Sr. Raoul Duval antiguo bonapartista, reprocha á los republicanos por su intolerancia y á la derecha por su fanatismo monárquico.

Asegura que la república está abierta á todos, é invita á todos los partidos á servirla comunmente.

## Sección agrícola, industrial y de comercio

### COTIZACIÓN DEL DIA 7

*Bolsin.—Madrid*

4 por 100 perpétuo Contado.	64'55
Id. Fin mes.	64'35
Próximo.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable.	00'00
Cubas.	00'00
Banco de España.	000'00
Carpetas provisionales Cuba.	00'00

*Barcelona*

Interior.	64'57
Exterior.	65'00
PARÍS.	00'00
4p exterior español LONDRES.	00'00

## Revista de Madrid

6 de Noviembre de 1886.

Aún resuenan con eco placentero en los oídos de todos, los aplausos que estallaban la semana anterior en obsequio del ilustrado Sr. Toda, en el salón de la sociedad Geográfica cuando nos contaba los misterios arrancados al mundo asiático, cuando en dicho punto y en la cátedra del Ateneo se levantan otros dos viajeros intrépidos, que, escogiendo por teatro de sus glorias el continente africano y las soledades del temido desierto de Sahara han vuelto á renovar los triunfos de su compañero y predecesor en los mencionados templos del saber.

Y es una verdad indiscutible que en ese continente del que solo nos separa un estrecho brazo de mar hay tanto que conocer, tanto que descubrir y tanto que explotar que no deberíamos emplearnos en otra cosa que en su conquista, en su civilización y en su asimilación completa á nuestros intereses en lugar de embarcarnos en temerarias y locas empresas.

Que el árabe del desierto nos rinda el homenaje, que el montaraz marroquí deje de molestarnos todos los días y á todas horas y que deje de ser un misterio el territorio del Africa central, he aquí algo grande y asequible para los que vivimos en la península ibérica y teniendo ante nuestros ojos el cielo africano, convidándonos con sus riquezas, con su exuberancia y con su virginidad.

Imitemos á Livingstone y embarquémonos en esa empresa, cuyo itinerario nos ha sido ya trazado en varias ocasiones como acaban de hacerlo los Sres. Quiroga y Cervera, á quienes sus admiradores obsequian esta noche con un banquete en que se hará gala del ingenio, brotará el entusiasmo con frenesí y recibirán el lauro de la opinión pública dos españoles ilustres que pensando en su patria han atravesado las soledades del Africa, pronunciando en muchos sitios seguramente por primera vez el nombre de mi querida patria.

La mendicidad va tomando alarmantes proporciones en esta corte y convendría que se estudiase este problema con todo el detenimiento que su importancia requiere, puesto que con frecuencia se observa que no son los más necesitados los que se lanzan á la calle á pedir al transeunte una limosna que las más de las veces viene á ser motivo para la satisfacción de vicios y regalo de muchos que encuentran muy cómodo este medio de ganarse la vida, mejor que trabajando para no ver cumplidamente satisfechas sus necesidades.

Así se advierte que á pesar de los asilos que en Madrid existen y donde abundan los socorridos apesar de las tinas-asilos que tan buenos resultados dan para la alimentación de las clases menos acomodadas y donde por veinte céntimos de peseta mata el gusanillo del hambre cualquier prógimo, el número de pobres que pupulan por las calles es exasivo, no obstante de la persecución de que suelen ser objeto por parte de los agentes de la autoridad que conducen á los naturales de la provincia á los asilos citados, mientras los demás y por tránsitos son conducidos al pueblo de su naturaleza.

Pero todos estos medios resultan deficientes porque los primeros procuran la fuga del asilo ó tratan de sobornar á sus guardianes y los segundos apenas restituidos á sus pueblos vuelven á emprender el viaje para explotar la mina que en la Corte hallan, pues suele darse frecuentemente el caso de pobres que sacan de cuatro á cinco pesetas diarias de limosnas.

A mi juicio concluirían estos abusos si las personas caritativas en vez de repartir el dinero que en muchos casos va á parar á la taberna invirtiesen las sumas destinadas á este objeto en bonos, de diez céntimos de las referidas tiendas-asilos pues que de esta suerte, aunque no desapareciera completamente al menos disminuiría bastante porque si bien podrían dedicarse á la reventa de estos bonos no

podría tomar este negocio la importancia bastante para convertir en metálico una cantidad algo crecida de esos bonos.

\*\*\*

Tales eran las consideraciones que se me ocurrían al dirigirme la víspera del día de difuntos á los cementerios, al ver los innumerables pedreguños que bordeaban el camino.

Quién hubiera conocido esa tarde la morada de los muertos, donde todo parece indicar luto, soledad, tristeza, recogimiento?

Todo podía allí encontrarse menos lo indicado. Acaso sobre la losa que indica á todos la existencia de un ser querido á quien lloramos con lágrimas de sangre, la abundante merienda de los guardianes de un achero y la repleta bota de vino, más revela satisfacción que sentimiento, y si allí va alguno en esa tarde á descubrirse piadosamente ante la tumba de una madre querida, yo le aconsejaré que desista de su proyecto, porque seguramente le tomarán por un tipo raro y curioso, y entonces habrá de pasar como indiferente junto á esa fosa que guarda los más puros afectos de su corazón.

La orgía de los vivos que van á turbar la paz de los muertos es lo que allí se presencia por desgracia, y el alarde insultante de la soberbia y el orgullo, pues el potentado manda allí sus asalariados domésticos á que cuiden de los costosos objetos que la vanidad allí conduce, permitiéndose ellos la presencia por espacio de un cuarto de hora si la tarde está buena, pues de lo contrario no dejarán su casa ni su despacho.

Por fortuna ha pasado ese día, los cementerios han recobrado su habitual fisonomía, y el que quiera tributar su culto á los muertos, puede ir seguro de hallar la soledad y el abandono, y allá á lo lejos el ruido confuso y atronador del movimiento de la corte.

\*\*\*

Tras del llanto la risa, tras de la pena la alegría, tras de la reseña fúnebre la descripción graciosa y alegre, tras el silencio el ruido, tal es la tarea del revistero que tiene frecuentemente que confundir en una misma cuartilla una muerte y un bautizo, una boda y un duelo.

Eramos pocos, como dice el refrán y ya se anuncia un nuevo proyecto de espectáculos, tratase de resucitar aquellos célebres Campos Eliseos tan frecuentados años atrás con su teatro, su vía, con su montaña rusa, sus bailes, sus plazas de toros, sus restaurantes, su conjunto en fin de diversiones de todo género, pues por lo que se ve todos saben y en todos hay público, como puede decirlo el elegante teatro de la Princesa que acaba de abrir sus puertas con una compañía presidida por la Mendoza Tenorio y M. rio. Bien empieza, falta que continúe su buena suerte y que le favorezca la suerte con las obras, pues este año parece que algunos están predestinados á no registrar más que fracasos y pateaduras con caracteres en extremo notables.

Y no quiero continuar en este camino, porque me vería precisado á decir que seguimos á la fecha sin haberse visto obra alguna de importancia, ni drama ni comedia.

\*\*\*

Voy á concluir.

Han terminado las carreras de otoño con escaso entusiasmo, lo que revela que la fiesta hípica no logra aclimatarse en esta corte.

Restan las carreras de velocipedos que tampoco producen animación especial. Esta vez sufrirán un aplazamiento, pues hace veinticuatro horas que por mal de nuestro pecado el cielo nos ha convertido en ranas, aunque bacraños de otro género abundan en extremos por esta villa del Oso y el Madroño.

VRVC

## Diputación provincial

Abierta la sesión á las tres y cinco y hechos sin novedad los preliminares de costumbre, y sin que á ningún señor diputado se le ocurriera hacer pregunta alguna, se dió cuenta de un dictamen de la sección de Fomento, referente á la provisión de dos plazas de peones capataces. Las ternas formadas al efecto, estaban constituidas del siguiente modo: primera terna, D. Lucas Calabia, D. Atanasio Perez y D. Antonio Asensio; segunda terna, D. Atanasio Perez, D. Lucas Calabia y don Manuel Berdún Alvarez; de ellos dos han sido peones camineros y el otro sargento segundo de artillería.

Combatió el dictamen el señor Isabal, fundándose en que en la convocatoria se establecía que las plazas referidas debían ser provistas en peones camineros, y no en sargentos, y el señor Almerge además de asentir á lo expuesto por el señor Isabal, dijo que con arreglo á la ley de sargentos última, la plaza debía ofrecerse al capitán general de Aragón.

El Sr. Zabal, explicó las dificultades que la sección había tenido que vencer, para formar ternas y después de varias rectificaciones fué desechado el dictamen en votación nominal por 15 votos contra 4, retirando también la comisión otro relativo á la provisión de nueve plazas de peones camineros, y con respecto á las que había seguido el mismo criterio que en el anterior.

Después se leyó un dictamen que produjo larga y detenida discusión.

En 1885, cuando la epidemia cólera invadió nuestra población, y no había más diputados que los que constituían la

comisión permanente, el director de la sociedad económica de Amigos del País, solicitó que la corporación provincial concurren á la exposición que entonces se proyectaba, manifestando que el carpintero Sr. Pueyo, construiría un pabellón por el que recibió la cantidad de 3.500 pesetas: este acuerdo (en el que efecto de las circunstancias propias y extraordinarias de aquella época se faltó á todo procedimiento, según confesión del Sr. Sancho y Gil,) fué ratificado por la Diputación en pleno. Así las cosas el referido Sr. Pueyo, presenta una instancia reclamando una indemnización por el deterioro que sufren las maderas del pabellón por el construido.

Se trajeron los necesarios antecedentes y ni de ellos, ni de la discusión empeñada, y en la que abundaron algo las alusiones personales, se puede deducir claramente si las 3500 pesetas mencionadas se dieron como precio de un arriendo de una venta, por lo que la diputación acordó que pasara á la sección de Fomento para que informe en un breve plazo.

Sin discusión se aprobaron varios dictámenes sin importancia.

Dióse cuenta de haberse constituido las secciones de la corporación nombrando los presidentes que ya conocen nuestros lectores.

Para las vice-presidencias fueron designados; el señor Ojeda, de Fomento; el señor Grañén de Beneficencia, y el señor Isabal de Hacienda.

Para la comisión administrativa de la Biblioteca de escritores aragoneses, fueron elegidos los Sres. Isabal y Aguirre.

Y se levantó la sesión, que fué presidida por el Sr. Castellón, y á la que asistieron los señores Cantin, Lamana, Martón, Sigüenza, Grañén, Cistué, Ferrán, Olaso, Alcalá, Sainz, Barberán, Almerge, Zabal, Navarro, Aguirre, Isabal, Miguel, Sancho, Lázaro y García Gil.

## Variedades

### EL CAÑONERO «BOJEADOR»

EN FILIPINAS

De una carta de Filipinas copiamos el siguiente relato de un hecho de armas ocurrido á bordo del cañonero *Bojeador*:

«Sabedor el comandante D. Juan de la Concha de que en el pueblo de Labor se ocultaban unos moros asesinos, y con objeto de castigar dicho pueblo por complicidad con los piratas, se dirigió á dicho punto, y desde el día 9 de Julio hasta el 11 del mismo permaneció bloqueado el río día y noche con un bote armado para evitar que se pudiesen escapar los reclamados merced á la oscuridad á pesar del temporal que reinaba en dicho río. El día 11 supo dicho comandante que se habían mandado refuerzos por tierra y como á la una llegó en una vinta un marinero cumplido, llamado Matías Dinalaleta, y le dió cuenta de que los refuerzos estaban en Labor y que se habían escapado los asesinos, asegurándole el Iman y el Hurancazan; el señor comandante desconfió de estas noticias oficiosas, que no concordaban con las oficiales llevadas de Balabac, é hizo intimación de que se trajeran presos á bordo á los dos jefes citados, mandando con Dinalaleta, para cumplir las órdenes, á un condestable y fuerza de marinería, con orden además de recoger cuantas armas de fuego encontraron en Labor, registrando todos las embarcaciones por si en ellas se ocultaban los asesinos.

A las cuatro y media de la tarde atracaron con efecto á bordo dos vintas: en una de ellas iban Dinalaleta, dos paisanos y traían ocho carabinas, y en la otra el Datto Diwan Yalé y dos hombres que iban á proa y popa, y todos ellos armados. El Sr. Concha dispuso que únicamente subieran á bordo, y desarmados, el Iman, el Hurancazan y el Datto que quedó en el portalón; además mandó que tres marineros armados vigilaran los hombres que quedarán en las vintas. En seguí la disposición que se metieran en barra al Iman y al Hurancazan; pero éste, con una rapidez asombrosa, tiró del bote del Datto, y el Sr. Concha, al verle armado se lanzó cuerpo á cuerpo con él, recibiendo varias heridas hasta que fué muerto por su gente.

Durante esta lucha, el Iman, con otro bote que tenía oculto, se lanzó sobre el comandante; y entonces el médico D. Pedro Espina y Cupo le cogió, le desarmó y le lanzó al mar sosteniendo después una lucha desigual con uno de los moros, que, aprovechando las circunstancias, subió á bordo, de esta lucha salió herido de gravedad el Sr. Espina con tres heridas en la cabeza y una en una mano, sin ceder por eso hasta arrojar al agua al moro que le acometió, y que fué muerto á tiros por el comandante.

De resultados de este heroico combate que impidió que cayera el cañonero en poder de los piratas y que además costó la vida á los traidores Iman, Hurancazan, y los dos moros que acompañan el Datto, quedó al frente de la embarcación el contraalmirante, pues al comandante le fué imposible permanecer en pie á causa de sus heridas. El Sr. Espina ha estado muy grave, y aún á la fecha de esta carta no se sabe si quedará útil de la mano.

El Sr. Torres, en el oficio de remisión del hecho de armas y refiriéndose al moro muerto por el señor Espina, dice: Este fanático, que tan caro pagó su atrevimiento, al ver le iban

meter en barra, de un acto primo arrebató el arma á Datto, y blandiéndola empujado sobre los pies, llamó á defenderlo con este ademán á los dos nietos y sobrinos, que murieron con él, y enardeció al Iman, y gracias al arrojo del comandante que vió esta acción y desde luego luchó á brazo partido con él, lo mismo que al de médico Espina, que tiró al agua al Iman, y al del Fogonero Baza, que lucharon y dieron muerte todos á sus asesinos; no se registra un caso como otros tantos que ha habido en Joló y Cottobato, en donde uno solo de esos fanáticos ha hecho hasta 11 víctimas.»

También salió herido al tratar de defender al señor Espina el fogonero Mauricio Baza.

Han sido propuestos estos tres valientes españoles para una recompensa, que creemos no escalimará el señor Ministro, pues hechos de esta valía honran más al que los premia que al que los hace, y contribuyen las recompensas justas á enardecer el celo de los que apartados en lejanos mares sostienen incólume el pabellón español.»

**Perfumería de Fortis, Alfonso I, 21**

Blanco Venus, producto altamente higiénico para blanquear el cutis.

1005 ca 816

**Crónica del día**

El señor don Antonio Michel y Osma, activo y celoso jefe de la sección de Fomento de esta provincia, que como ya saben nuestros lectores ha sido trasladado con igual cargo á la de Barcelona, saldrá mañana para la Rioja, donde permanecerá algunos días al lado de su señora madre, marchando después á tomar posesión de su nuevo destino.

Si no temiéramos herir la habitual modestia de tan ilustrado como recto funcionario, consignaríamos con satisfacción los muchísimos y justos elogios á que se ha hecho acreedor durante el breve tiempo que ha desempeñado tan importante cargo, pero como conocemos muy bien al Sr. Michel, hacemos punto, limitándonos tan solo á manifestarle nuestro profundo disgusto por su traslación y deseándole que en la ciudad del Principado, se capte las numerosísimas simpatías que en esta provincia ha sabido conquistarse con su buen criterio y laboriosidad.

Reciba pues el señor Michel nuestra más cariñosa despedida y la enhorabuena por el gratísimo recuerdo que entre todos los que le han tratado dejará seguramente como en nosotros.

Háse presentado nuevamente en Fabara la *difteria*, habiendo ocurrido anteayer 3 invasiones.

En Novillas no ocurrió novedad.

Un *sujeito*, amigo por las trazas de emplear argumentos *contundentes*, hirió á otro en la cabeza, con un palo, cuyas condiciones de *robustez* y *magnitud* ignoramos.

El herido fué trasladado al Hospital civil, y el agresor fué detenido y está á disposición del juzgado correspondiente.

Las oposiciones á la canongía lectoral vacante en esta Santa Metropolitana han terminado ya.

Pasado mañana se procederá á la elección del que haya de ser, con aquella prevención, agraciado.

La Comisión permanente de nuestra Diputación provincial en la sesión que ha celebrado esta mañana ha resuelto algunos expedientes de cuentas municipales y varios otros de administración local.

También se han enterado, con agrado, de un oficio del nuevo gobernador en el que se ofrece á la citada comisión.

Don Lorenzo Aramburo, aspirante á oficial de esta administración de contribuciones y rentas, ha sido declarado cesante, nombrando para reemplazarle á don José Oliván García que desempeña el mismo cargo en la de Teruel.

La mayoría de los abonados al teatro Principal, presentará una instancia al empresario del mismo, solicitando que continúe actuando en lo que resta de temporada, la notable compañía que dirige don Ceferino Palencia.

Nos alegraremos de que sea un hecho lo que hoy es proyecto.

Entusiasmo, cariño y agradecimiento fusionista.

Anteanoche ó sea el sábado, acudieron á la estación á despedir el ex-gobernador de esta provincia Sr. García, dos altos empleados civiles y un diputado provincial.

Deseamos continúe en sus prosperidades en Madrid, al Sr. García.

Las salas de esta Audiencia se ocuparán mañana en el despacho de los asuntos siguientes:

Civil, juzgado de Belchite, P. M. con

E. N. que se declaren excesivos los honorarios devengados por el último, abogado señor Peña.

Criminal, juzgado de Borja, juicio oral contra M. J. por hurto de leñas, Abogado señor Moliner.

Juzgado de San Pablo, juicio oral contra D. M. y otro, por hurto, abogado señor Ceriquian.

*La Regencia*, periódico que antea-yer empezó á publicarse en Madrid, y que es otra de las manifestaciones de la *unidad* del partido constitucional, dirige á la monarquía la salutación siguiente:

«La dinastía actual, simbolizada en un Rey niño, tiene viejas y hondas raíces en España; vivirá grande y fuerte, porque vive al amparo del sentimiento nacional; pero si un día, que hoy no se vé por hallarse escondido allá en la oscuridad del porvenir, corriese algún peligro, nosotros, hombres de honor, monárquicos por reflexión, dinásticos por sentimiento, entonces, como ahora, estaríamos resuelta y denodadamente á su lado, y nuestra voz, que hoy se levanta para ratificar antiguos juramentos al llegar al palenque político, resonaría con varonil acento, para repetir á la Reina Regente de España, viuda de D. Alfonso XII, las palabras con que Chateaubriand reiteró su fidelidad á la infeliz duquesa de Berry, madre de Enrique V:

—¡Señora, vuestro hijo es mi Rey!»

Excelentes son los propósitos; allá veremos si lo saben cumplir.

El obispo auxiliar Sr. Alda, saldrá mañana á girar su visita á esta diócesis.

Ha vuelto á encargarse de la alcaldía de esta ciudad, el Sr. Saiz de Varranda, cesando por consiguiente el señor Franco que la había desempeñado durante la ausencia del primero.

En la posada del Macelo falleció anoche repentinamente, un individuo, cuyo cadáver recogió la Sangre de Cristo.

Mañana tendrá lugar en el coliseo del Coso, el beneficio de María Tubau.

Su nombre basta para predecir lo que será la fiesta.

Se pondrá en escena *Demi-monde*.

En un intermedio el profesor de oboe señor Arteta, ejecutará en el clarinete, acompañado al piano, la difícil fantasía *Flores rosiniánas*.

Los accionistas del ferrocarril á Francia por Canfranc, que quieren cobrar los intereses del séptimo semestre, vencido en primero de Octubre último, lo harán mediante la presentación del resguardo, en las oficinas de la sociedad, de nueve de la mañana á dos de la tarde durante los días 8 al 15 de Noviembre.

D. Miguel Borrull, ha sido nombrado practicante de la farmacia del Hospital provincial.

La Guardia civil de Morata de Jalón participa lo siguiente:

Una gitana que acompañaba á Zaragoza á un vecino de Chodes, se guardó 750 pesetas que pertenecían á su compañero, sin duda, con la sana intención de que no les despojara alguno de tantos *pillos* que se dedican á apoderarse de lo ajeno, contra los preceptos de la Iglesia.

La *barbiana* huyó temiendo fuera interpretada torcidamente, como así fué, su *cariñosa* solicitud y todavía no ha sido habida.

Los billetes de banco tampoco han protestado de su secuestro.

Ha fallecido ayer el alcalde de Villamayor D. Juan Ginés.

Descanse en paz.

En el día de ayer fueron inhumados en el cementerio de Torrero los cadáveres de tres párvulos y tres adultos: esto hace afirmar que la salud pública en esta capital no puede ser más satisfactoria.

Por el gobierno civil han sido aprobadas las cuentas justificativas de la inversión dada á las 1.000 pesetas y 200 que, del fondo de calamidades públicas, fueron concedidas respectivamente á los pueblos de Atea y Pleitas.

En el expres de Madrid á Barcelona llegó la noche del sábado, el nuevo gobernador de esta provincia D. Nicasio Montes. Ayer tomó posesión de su cargo.

*Vacante*.—La titular de medicina y cirugía de Paracuellos de Giloca, con 500 pesetas anuales y las iguales de los vecinos.

Solicitudes hasta el 30 del actual.

La secretaría municipal de Paniza con 999 pesetas, y la de auxiliar de la misma, con 375.

Solicitudes al alcalde, por quince días, acompañadas de los debidos documentos,

La de Calcena, por destitución del que la desempeña.

Su dotación 980 pesetas.

Solicitudes por quince días.

Los periódicos posibilistas dedican largas columnas á cantar los obsequios que en París tributan al pontífice máximo de la república conservadora.

Todo lo que hace el señor Castelar en la capital de la nación vecina, es ampliamente comentado, y por eso estamos perfectamente enterados de que se ha discutido mucho de la raza latina, mucho de cuestiones internacionales, y otras cosas que podrán ser muy bonitas, muy propias para una disertación académica y para hacer gala de poseer conocimientos históricos, pero que ninguna utilidad reportan por lo que respecta á los intereses materiales del país.

El señor Castelar, es diputado á Cortes por uno de los distritos de Aragón, por el de Huesca, y esta en particular y toda nuestra comarca en general, ansian la construcción del ferrocarril á Francia por Canfranc.

Una de dos, ó los banquetes y reuniones dadas en honor de D. Emilio, son expresión sincera de un verdadero afecto ó no lo son; en el primer caso su influencia quizá sea decisiva; en el segundo, no tenemos más que decir.

De todas suertes allá veremos, pero conste que el ferro carril de Canfranc no se hace por dificultades que pone el gobierno francés, y que con éste tiene gran influjo y poder según sus partidarios el diputado por Aragón, D. Emilio Castelar.

En la calle de D. Jaime, frente á la plaza de La Seo, se han abierto dos nuevas simas á consecuencia de las últimas lluvias.

El pavimento de esa calle parece de azúcar; en cuanto caen cuatro gotas se abre y sima al canto; solo que esta vez no es una sino dos las simas que se han abierto y ambas de bastante profundidad.

Ya tienen en que entretenerse los bomberos decia al verlas esta mañana un transeúnte.

D. Simón, cuando se construya el nuevo puente ya nos hará el favor de cuidar de que haya más solidez.

Han sido admitidos todos los expedientes presentados por los aspirantes á la plaza de director del laboratorio municipal que se halla vacante. Así lo ha acordado el tribunal de oposiciones, quien ha señalado la hora de las tres de la tarde, del día 24 de Noviembre, para dar principio á los ejercicios.

A continuación tendrán lugar los de ayudantes y unos y otros se verificarán en el salón de recepciones del municipio.

Dos *naturalistas* á lo Zola promovieron ayer una *mijita* de escándalo en una taberna de la calle del Portillo.

Actuando de *guapos* salieron al arroyo y uno *señalo á otro* la cara con una *hoja cortante*.

El sereno de aquella calle intervino á tiempo de evitar mayores males.

Para conmemorar la festividad de su patrono San Martín, se correrán, en Salillas de Jalón, varias vaquillas el día 11 de los cosrrientes. Con igual festejo celebrará al santo el poble de Grisen.

Miguel Guach Salal, soldado del 2.º regimiento divisionario de Artillería ha sido dado de baja por inútil.

El Alcalde de Malpica, ha presentado la dimisión de su cargo, por traslado de su domicilio.

El jueves ó Viernes próximo debe llegar á esta ciudad para hacerse cargo de su nuevo destino. D. Joaquin Martínez Yangüas, nombrado jefe de esta sección de Fomento, cargo que se hallaba desempeñando en la de Barcelona y que también aquí lo ha desempeñado ya.

La Junta directiva del *Círculo Liberal Dinástico*, ha visitado hoy al nuevo gobernador Sr. D. Nicasio Montes.

D. José García Nausa nombrado director del penal de San José, ha tomado hoy posesión de aquel cargo, habiéndole cesado D. José Millán Astray que va á mandar el penal de Valencia.

A las cuatro y media de esta tarde celebrará sesión la Junta de instrucción pública de esta provincia.

Según se dice ha sido muy mal recibida por la mayoría de los expositores, la solicitud presentada por algunos de estos, proponiendo que cada uno costee la medalla y diploma que le otorgue el jurado calificador.

El conde Avel de Montagne, notabilísimo prestidigitador que ha llegado hace unos días á esta capital procedente del Africa, dió anoche en el elegante salón azul del *Círculo Mercantil* una deli-

ciosa *soiré* de física recreativa, prestidigitación, cálculos matemáticos y muestretería que le valió muchos y muy merecidos aplausos.

Todos cuantos juegos ejecutó, agradaron muchísimo á los señores socios por su precisión, limpieza y agilidad; pero donde más aplausos alcanzó fué en las suertes de naipes y sobre todo en los cálculos matemáticos y ejercicios de memoria.

También en los escamoteos demostró ser un verdadero artista.

Muy pronto dará una nueva sesión en el mismo centro, y no dudamos que será tan justamente aplaudido como lo fué anoche.

El conde Avel es uno de los más notables prestidigitadores que se han presentado al público de Zaragoza.

La Diputación provincial sufragará la mitad de los gastos originados por las fiestas hechas en honor de D. Ramón de Pignatelli.

Durante la ausencia del diputado secretario señor Oña, le sustituirá el señor Lamana.

En la perfumería de Fortis, Alfonso I, número 27, se encuentra siempre el más variado surtido en adornos de cabeza, objetos de perfumería y de tocador.

El doctor Porras, dentista de Madrid, especialista en dentaduras postizas, las construye sistema norte-americano, sin necesidad de poner ganchos ni resortes. El doctor Porras vive en la fonda del Universo.

**LA ORIENTAL, Coso 58.**

Gran surtido en jabones de la casa EECHE-LAERS de Bruselas.

1007 ca 50-506

**CENSOS.**

Extinguidos por las leyes de desamortización los derechos del Estado á cobrar ciertos treudos, laudemios y otras gabelas que pesaban y pesan todavía sobre la propiedad, y no consignándose en la ley de 11 de Julio de 1878 que los trasmisionarios tengan derecho alguno á percibir pensiones atrasadas; el agente de negocios D. Mannel Galindo se encarga de gestionar lo necesario para la solución de tales asuntos, así como de la redención de censos y de la petición de refractos dentro del plazo que marca la ley.

Su escritorio Jaime I, 46, entresuelo derecha.

56 1 d

**TRASLADO**

Con objeto de engrandecer sus locales se trasladará en breve el acreditado restaurant de Paris, sito en la calle del 5 de Marzo, 4, á los recientemente construidos en la del 4 de Agosto, 27, frente al paseo, en los que encontrará su numerosa clientela espaciosos gabinetes particulares, así como confortables habitaciones para hospedaje á precios sumamente económicos.

Continuando su especialidad en el servicio de comidas y platos de encargo para dentro y fuera de la población.

561 10d

**Asociación de cosecheros de aceituna**

Esta sociedad celebrará junta general ordinaria el domingo 14 de Noviembre, á las diez y media de la mañana, en el local del molino calle de Manuela Sancho, número 40, lo que se pone en conocimiento de los señores accionistas.—El administrador, Leandro Gomez.

610 110 3-d

**Instituto aragonés de vacunación**

San Miguel, 12, duplicado.

Mañana de diez á doce de la mañana se vacuna directamente de la ternera.

LA NIÑA

**María Julia Bravo**

Y FOLCH

**subió á la gloria el día 7 del actual, á las cuatro de la tarde, á los cinco años de edad.**

*Sus desconsolados padres D. Pascual y doña Tecla, hermanos, tíos y demás parientes,*

Suplican á sus amigos y relacionados que por olvido involuntario no hubiesen recibido esquela, se sirvan asistir á la misa de Angeles, que se verificará mañana martes, á las diez y media, en la iglesia de Santa Engracia, por lo que recibirán especial favor.

616 560 1d

Fip. de Zacarias Rodriguez, Coso, 61, junto al Teatro Principal.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones Don C. A. Saavedra, Agencia franco-hispano-portuguesa.

# ANUNCIOS.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones Don C. A. Saavedra, Agencia franco-hispano-portuguesa.

## Cultos religiosos

### Santo de hoy

Nuestra Señora de la Almudena patrona de Madrid, Santos Severiano, Carpofofo, y Victoriano mrs.

### Santo de mañana

La dedicación de la Basílica del Salvador en Roma, Santos Teodoro, Alejandro mrs. y Santa Romana vg. SOL. -Sale á las 6 h. 36 m. -Pónese á las 4 h. 51 m.

### Cultos para mañana.

### Cuarenta horas

En San Cayetano, de nueve á cinco.

### Corte de María

Se hace la visita á Nuestra Señora de la Natividad, en el Pilar (altar mayor.)

### Santo rosario

En el Pilar y demás parroquias á las cinco y tres cuartos.

### Misa de infantes

En la santa Capilla, á las cinco y tres cuartos. Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Nuestra Señora del Pilar. -A las siete y media.

## Espectáculos

### CAFE DE PARIS

Gran concierto para esta noche, de ocho y media á once, bajo la dirección del reputado maestro D. Martin Mallen Olleta. El concierto continuará todas las noches.

Gran Museo Universal Artístico, histórico y oleo-óptico, único en su clase y sin rival, instalado en laplaza del Pilar.

Entrada UN real.

### Teatro Pignatelli

#### FUNCION PARA HOY.

Ultima representación; beneficio de todos los clowns de la compañía; la sin rival Srta. Rosita de la Plata; los afamados é intrépidos Sidi Aba-Chi, Sidi Maz-uz; Saltamontes prestidigitador y magnetizador; pasatiempos y divertidas entradas cómicas por los aplaudidos y graciosos clowns Marianos, Ventura, Luis y Little Joe.

A las ocho y media.

Entrada general 5 reales.

### Teatro Principal

#### FUNCION PARA HOY.

El sainete, «Registro civil», el proberbio en un acto, «Pobres hombres», el monólogo, «Qué vergüenza!» y la caricatura en un acto, «Los martes de las de Gomez.»

A las ocho en punto.

Entrada general, 50 céntimos.

### Teatro de Novedades

#### EXPOSICION ZOOLOGA

Gran rebaja de precios; grandes funciones de perros y monos sábios todas las noches, á las ocho y media. PRECIOS.—Silla de preferencia, con entrada, 3 reales; Silla de segunda clase, con id., 2 id. Entrada general, UN real.

Por tenerse que ausentar de esta capital su dueño, se venden varios libros de utilidad para los señores, letrados; el oficial del archivo y biblioteca del colegio de Abogados de esta ciudad, enseñará el catálogo en que se consignan los precios. 575 1s

Esparto fino rastallado para alfombrar y esterar, se vende á dos reales sacos Verónica, 24, piso tercero. 464 3p 3c-126

Se vende un tronco de caballos, con sus guarniciones; Sepulcro, 10, inforarán. 596 cy

**LOMBRIZ SOLITARIA**  
Curación cierta en dos horas, con los **Globulos Secretan**, farm. Saavedra. Único remedio infalible, adoptado por los hospitales de París. **Erito Infalible**. Los **Globulos Secretan** expelen tambien todas las lombrices, excepción, parásitos del hombre, y de los animales domésticos.

**NOTA** El gran éxito de los **Globulos Secretan** ha promovido la creación de productos similares, muy malos y que deben evitarse con el mayor cuidado. Es Zaragoza, S.º RIOS N.º.

Para alfombrar y esterar nada es mejor que el molido de esparto que se vende á dos reales talega, en la esterera de la plaza del Pilar, número 26. 525 9d 20-250

Roda, 11, se vende una máquina de coser, sistema «Singer», intermedia en buen uso. 570 1s

Dirigirse los pedidos importantes á C. A. Saavedra, Tailbout, 55, París.—En Zaragoza, Sres. Rios hermanos. 1034

## DESTRUCTOR DE ROSINACH

Premiado en la Exposición Aragonesa de 1885. Mata las ratas y ratones como el veneno más activo, no hace daño á personas ni animales domésticos. Precios: 15 gram-s 1 real, por 2 reales 45 gramos, por peseta 90 gramos y por 2 pesetas 250 gramos, 1 kilo pesetas.

Pidanse los paquetes con el nombre de ROSINACH. Se vende en el kiosko de la plaza de Sas, y en todas las droguerías bien surtidas de Zaragoza. 592 29p 20-360

## TEÑIRSE

los cabellos y la barba con el AGUA ROMANA, que no tiene rival entre cuantos tintes existen, no mancha la piel y devuelve al cabello su color primitivo. Hasta el día, es el primero por su éxito. De venta en la farmacia de Rios hermanos, Coso, número 33. 489 5 20 506

## REDENCION DE CENSOS

Próximo á finar el plazo con el beneficio que concede el Real decreto de 5 de Junio último, dispensando las pensiones atrasadas, se avisa á todos los censatarios que tengan pendiente de luición á favor del Estado. Se encarga de las reclamaciones, gestiones de aprobación y pago de los mismos D. Roberto Repollés, Alfonso I, número 19, principal. 1019 da

## COMPRAS.

**JULIANA francesa** de la nueva cosecha

**HARINAS de legumbres PARA PURÉS**

**PERLAS DEL JAPÓN**

**LA MADRILEÑA** San Felipe, 13.

De muebles, colchones lopa blanca, máquinas de coser «Singer», en buen uso, alhajas y cuantos objetos convengan; previo aviso se pasa á ver los objetos. Libertad, 5. 1032

**SEVERINAS**  
Exquisitas rosquillas SE HAN RECIBIDO YA. Ultramarinos. D. Jaime, 2 y 4. 357

En la calle de San Pablo, 14, se vende carne de membrillo en caja hecha en pasta á 8 reales kilo por cuenta del arriero. 586 7p 20-204

**TIPO-LITOGRAFIA**  
Artículos de escritorio. **A. A. Olivan é hijo** Coso, 32. Primera casa en **Tarjetas de visita** ALTA NOVEDAD 1003 ca 20-504

Calle del Heroísmo, número 3, se vende vino seco de cosechero á 13 reales cántaro. 611 3p 20-105

En la calle de la Audiencia, núm. 14, principal, se vende un piano en buen uso. 609 s

**CAJA DE PRETAMOS** Romero, número 1, (esquina al Coso). Hay de venta un gran surtido de capas nuevas y usadas y remontuores oro, plata y níquel, procedente de empeño á precios muy arreglados; en el mismo se hacen operaciones en préstamo á intereses convencionales. 607 3s

En la lechería junto á la fonda del Universo, se vende requesón fresco, manteca, patatas francesas y trigo catalán para simiente. 606 3s

Bodega de San Felix, antigua del Correo viejo; se ha principiado la venta del añu acreditado vino superior sin mezcla, á 14 reales cántaro. 604 4p 30-204

Se vende carne de membrillo de la acreditada fábrica de Rafael Muñoz de Puentegeñil en cajas de cinco kilos á 8 reales kilo; posada de San Pablo. 588 1p 30-502

Se extraen pozos negros á seis duros pozo; San Lorenzo, 3, tienda darán razón. 35 5p 20-126

A los propietarios y albañiles.—Venta de seis pares de ventanas de balcon nuevas, que se darán muy baratas, tomando los seis pares y tambien puertas empaneladas; Democracia, 72, taller. 592 2s

Almacén de vinos y licores, calle del Azoque, junto á Santa Rosa, sigue la venta de los vinos viejos superiores de mesa á 20 y 22 reales decálitro, así como los demás artículos propios de esta industria á precios módicos. 584 1s

**Botas Suizas** Surtido completo para caballero, señora y niños, á precios baratísimos; por docenas descuento importante; viuda de Balugera; calle D. Jaime I, núm. 21. 540 3s

Enseñanza de corte, con toda perfección y p. ontitud se venden patrones á la medida, se corta y prepara toda clase de prendas para señoras y niños, con arreglo á los últimos figurines, se hacen y reforman sombreros para señoras y niñas; Manifestación, 91, entresuelo. 510 4p 20-436

Paños y talegas para cojer olivas, telas para los mismos y para toldos de carro se venden á precios de fábrica, en la alpargatería de Galindo, plaza del Mercado, número 36. 564 1p 20-250

Confiteros; economía y puntualidad en pedidos de ostias; San Blas, 7, confitería. 578 1s

**Estiércol** de buena clase y fuerza, se vende en grandes y pequeñas cantidades; razón Soberanía Nacional, 11 y 13, principal. 555 d

**Arriendos** Coso, 120, se arrienda una espaciosa tienda con habitación; en la droguería droguería de la misma casa informarán. 600 2s

Se arrienda una torre en el término de Miraflores adula del jueves, demarcada con el número 128 duplicado; en la calle de la Reconquista, número 14, piso principal darán razón. 599 3s

Desde Natividad en adelante, se arrienda una cuarta habitación interior, en la casa número 38, calle de Cerdan, los porteros, la enseñarán y dirán del sujeto para tratar del arriendo. 002 3s

En la casa calle de Canfranc, número 6, se arriendan los almacenes, buena cochera y varias habitaciones; la portera enseñará. 612 3s

**Con anaquelaría se** traspasa una tienda; Pasaje del Comercio, Bazar. 598 cy

Desde Natividad en adelante, se arrienda un tercer piso, capaz y otro interior más pequeño; calle de Pignatelli, número 24; en el principal de dicha casa, darán razón. 582 3s

Calle de Antonio Perez, número 17, se arrienda desde el día 6 para la tanda, una bonita habitación con sol todo el invierno; principal informarán. 586 3s

En la calle de Lanuza, (antes Botoneros) número 5, se arrienda desde el día la habitación primera y desde Natividad, la tercera y cuarta de la misma casa; son de construcción moderna, empaneladas y puertas vidrieras en las alcobas; la portera las enseñará. 530 3s

Se arriendan habitaciones, en la calle del Azoque, número 104, el portero las enseñará. 585 3s

En la calle de D. Juan de Aragón, número 14, se arrienda desde el día de Natividad en adelante, una espaciosa cochera con dos cuartos, pajares y demás locales de la misma; en el principal de la misma casa, se tratará y se enseñará. 580 2p 30-350

Se arrienda un espacioso piso principal, casa calle de Santa Cruz, número 10, y un entresuelo interior, en el almacén de cristalería de la misma darán razón. 479 d 20-250

Calle de Cedro, número 6, junto á la plaza de Santa Marta, se arrienda la habitación principal; en el piso segundo de la misma casa darán razón. 590 2s

**Sirvientes** Un jóven estudiante, desea colocarse para servir á señores ó cosa análoga, dejándole libres las horas de clase; informarán Coso, 125, barbería, junto al Almudí. 603 3s

Cocinera.—Una que viva calle de Escuelas Pías, 25, primero. 591 3p 20-163

Costurera y aprendiz para chalequera, se necesitan; Urreás, 17, piso segundo. 594 4s

En la sastrería de Sanpédro, Alfonso I, número 7, se necesita un buen jornalero para todo el año. 511 2s

Se necesita una cocinera que sepa bien su obligación y tenga persona que responda, se dará buen salario; darán razón Coso, 97, tercero derecha de doce á dos de la tarde. 573 2s

Un jóven de 30 años, práctico en contabilidad mercantil y partida doble, desea ocupación en alguna oficina, casa particular ó otro cargo análogo; en la administración de este periódico darán razón. 577 2s

Se arrienda la casa de la calle del Sr. ulero, número 34, informarán en la de la Manifestación, 26, comercio del señor Bergúa. 545 1p 20-120

**Nodrizas** Calle del Pez, 5, hay una de 27 años y 5 meses, cascada criar á los Torres de Berrellen; abonarán. 571 3p 30-120

Un ama, 27 años, once días de leche; Escuelas Pías, 9. 566 3p 20-163

En la estación de Zuera hay una de 28 años de edad y 4 días de leche; criará en su casa é informarán, plaza de San Bruno, número 4, tercero. 567 2p 30-120

## Trenes y diligencias que llegan y salen en Zaragoza

Linea	Tipo	Núm.	Salida	Llegada	Notas
LINEA DE MADRID.	Ascendente	45	correo de Zaragoza	para Madrid	sale 9 y 10
	Ascendente	41	mixto de id.	para id.	id. 7 y 10
	Descendente	42	id. de Madrid	para Zaragoza	llega 8 y 20
	Descendente	46	correo de id.	para id.	id. 6 y 5
LINEA DE BARCELONA.	Ascendente	261	correo de Zaragoza	para Barcelona	sale 6 y 50
	Ascendente	281	mixto de id.	para Huesca	» 4 y 30
	Descendente	280	correo de Barcelona	para Zaragoza	llega 8 y 5
	Descendente	250	mixto de Huesca	para id.	» 10 y 42
LINEA DE NAVARRA.	Ascendente	210	correo de Zaragoza	para línea Norte	sale 4 y 50
	Ascendente	240	mixto de id.	para Log <sup>a</sup> y Pam <sup>a</sup>	sale 3 y 05
	Descendente	211	correo de línea del Norte	para Zaragoza	llega 10 y 10
	Descendente	241	mixto de Log <sup>a</sup> y Pam <sup>a</sup>	para Zaragoza	» 12 y 5
LINEA DIRECTA DE MADRID Á ZARAGOZA Y BARCELONA	Ascendente	42	correo de Zaragoza	á La Puebla	sale 8 y 50
	Ascendente	44	mixto de id.	á id.	» 3 y 50
	Descendente	41	mixto de La Puebla	á Zaragoza	llega 10 y 05
	Descendente	43	correo de id.	á id.	» 6 y 05

**LOS DOMINGOS Y JUEVES A LA ESTACION DEL ARRABAL**  
**LOS MARTES Y VIERNES DE LA ESTACION DEL ARRABAL**

**LOS MARTES Y VIERNES DE CADA SEMANA**

Cuando la compañía lo tiene por conveniente, establece un tren mixto de Zaragoza para Pamplona, que sale á las 8 y 40 noche con el número 220 y otro de llegada procedente de Pamplona con el número 221, que llega á las 5 y 42 mañana, anunciándolo con antelación.

Zaragoza á Teruel, Cariñena, Belchite Junio días pares á la una de la tarde, impares á la una de la tarde, pares á las cuatro de la mañana. Sale de Zaragoza de la Administración fonda del Universo